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■ El monto duplicó en ese periodo al ingreso
de divisas por inversión extranjera directa

■ Los recursos enviados para emprender planes
empresariales en el exterior crecieron 80%

■ En la actual administración, las transferencias a
bancos sumaron 58 mil 444 millones de dólares

■ En 2010 salieron 31 mil 113 mdd
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Se dejaron de recaudar 462 mil millones
de pesos por los “beneficios” fiscales
■ La Auditoría Superior de la Federación pide a Hacienda
ajustarse a regla internacional y evitar “pérdida de ingresos”

Ayer fueron encontrados en el poblado Guadalupe Distrito Bravos, Chihuahua, los cadáveres de tres
familiares de la activista Josefina Reyes, asesinada en 2010. Los deudos, por la falta de justicia en el
país, llevarán el caso ante la CIDH ■ Foto Carlos Cisneros 
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■ El organismo reitera que no encontró elementos para
sancionarlo por promoción personal en mensajes del PT

■ 14ALONSO URRUTIA

■ “Sobornar a periodistas”, otra forma de infiltrarse

Imposible, prevenir financiamiento
de los cárteles a candidatos: Rizzo

■ 29ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

■ 2 a 4ROBERTO GARDUÑO Y CORRESPONSALES

MÁS IMPUNIDAD EN JUÁREZ

◗ MEXICO EN WIKILEAKS

■ 5ARTURO CANO



 
SABADO 26 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      1 

No se encontraron elementos para corroborar las imputaciones hechas al tabasqueño 

Exonera el IFE a López Obrador de hacer actos anticipados de 
campaña. 

Se inconforman panistas con el fallo; el caso podría ser analizado de nuevo por el tribunal 

Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 14 
 
Al acatar una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para que investigara si 
Andrés Manuel López Obrador había incurrido en posibles actos anticipados de campaña con los promocionales 
del Partido del Trabajo, el Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó por unanimidad exonerarlo de toda 
responsabilidad, por considerar que no había elementos para corroborar las imputaciones de promoción 
personalizada, de difusión de una plataforma electoral ni se habla de un candidato presidencial. 
 
Entre críticas del PAN a los alcances del proyecto, por considerar que se corroboraban todas los supuestos que el 
TEPJF dejó en su sentencia sobre una primera exoneración (promoción personalizada de López Obrador, 
pretensión de posicionarlo como candidato y dar a conocer una plataforma electoral). Sin embargo, en la 
madrugada del viernes, los consejeros rechazaron que se conjugaran estos elementos como para proceder a 
sancionarlo, por lo que, como lo hicieron la primera vez, no encontraron responsabilidad, aunque el caso podría 
volver al tribunal, ante la inconformidad panista. 
 
Aunque algunos consejeros, como Macarita Elizondo externaron dudas sobre la investigación o sobre los términos 
del dictamen, lo avalaron en sus términos. El consejero electoral Marco Antonio Baños aseguró que en los 
mencionados promocionales López Obrador sólo habla de manera genérica de que su movimiento va a estar en las 
elecciones de 2012, pero nunca asume que él estará personalmente. 
 
En su oportunidad, el panista Guillermo Bustamante fue insistente al externar su inconformidad, pues a su juicio, 
en el expediente se acreditaban todos los supuestos de un acto anticipado de campaña, pues aparecía López 
Obrador en promoción personalizada, realizando propuestas políticas de forma sistemática y reiterada. Dijo que 
había una utilización del PT claramente orientada a la promoción de la figura del ex candidato presidencial y es 
por todos conocidos que tiene la pretensión de volver a ser candidato. 
 
Para el perredista Pablo Gómez, las imputaciones del panista son subjetivas, pues no existen elementos para 
comprobar que López Obrador hace mítines nacionales cada dos o tres meses. Igualmente, aseguró que hay 
panistas que han externado su pretensión de ser candidatos, por lo que alertó que no se puede llegar al punto de 
hacer concursos de quejas por actos anticipados de campaña entre posibles aspirantes. 
 
En el mismo sentido argumentó el petista Ricardo Cantú, para quien el pretender sancionar a todos los que 
quieran ser candidatos no sólo presidenciales sino a senadores o diputados implicaría un proceso muy 
complicado. 
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Durante su intervención, el consejero Alfredo Figueroa dijo que no se configuraban todos los elementos, pues si 
bien reconoció que había una promoción personalizada, el TEPJF habló de otros dos supuestos para conformar 
actos anticipados de campaña. 
 
El consejero Benito Nacif dijo que a diferencia del caso de una ex candidata a diputada de Quintana Roo, que 
incurrió en actos anticipados de campaña, en este caso no hay responsabilidad personal de López Obrador de 
promocionarse. Pero consideró que sí había una responsabilidad del Partido del Trabajo, que es la instancia que 
difunde los promocionales en los que aparece el tabasqueño. 

 

El IEDF señala que está materialmente impedido para llevar a cabo el ejercicio 

Acuerdan posponer consulta sobre presupuesto participativo. 

El GDF instaló ayer una mesa de trabajo con diputados para analizar una nueva fecha 

No debe retrasarse más de 8 días: Lizbeth Rosas, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana 

GABRIELA ROMERO Y ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 34 

Por causas de fuerza mayor, el Gobierno del Distrito Federal, diputados locales y jefes delegacionales acordaron 
posponer la consulta ciudadana sobre presupuesto participativo, prevista originalmente para mañana domingo. 

Esta decisión fue confirmada anoche por el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) mediante un 
comunicado en el que se señala que no obstante las medidas y acciones implementadas, este instituto se encuentra 
impedido materialmente para llevar a cabo por sí mismo la citada consulta, siendo, sobre todo, la indisponibilidad 
de los recursos materiales y apoyos logísticos lo que no permitiría realizarla. 

Puntualizó que por mandato de la Ley de Participación Ciudadana del Distrito Federal, esa consulta debe 
prepararse y ser ejecutada con la concurrencia de diversas autoridades. Es decir, mediante la coordinación 
interinstitucional. 

Más tarde el Gobierno del Distrito Federal, también mediante un comunicado, señaló que esa consulta debe 
prepararse con la concurrencia y coordinación de la Asamblea Legislativa, las autoridades delegacionales, los 
Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos, el propio Instituto Electoral y el gobierno de la ciudad. 

Explicó que ante la falta de condiciones materiales objetivas para realizar la consulta, envió en días pasados a la 
Asamblea Legislativa una iniciativa que buscaba generar las mejores condiciones para un proceso democrático, 
amplio, participativo e informado. 
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Iniciativa que el pleno de la Asamblea Legislativa no aprobó en la sesión extraordinaria del jueves, al empatarse en 
dos ocasiones la votación entre los asambleístas que estaban en favor y en contra. 

Tanto el GDF como el Instituto Electoral local manifestaron su disposición para coadyuvar en la organización de la 
consulta, cuando la Asamblea Legislativa determine la mejor fecha para ello. 

Ayer, antes del mediodía el Ejecutivo local instaló una mesa de trabajo con diputados locales del PRD, a la que 
asistieron la consejera Claudia Zavala y el secretario ejecutivo Bernardo Valle Monroy, en representación del 
instituto electoral. 

El diputado del PRD Leonel Luna, quien estuvo presente en la reunión, consideró que la decisión que se tomó es la 
mejor, pues con ello se dará un mayor tiempo para que los comités ciudadanos, puedan aprobar con mayor 
precisión el proyecto en el que prefieran invertir el presupuesto participativo de cada demarcación. 

Indicó que desde la Asamblea Legislativa se analizará la conveniencia de realizar un periodo extraordinario o 
esperar al inicio del ordinario de marzo próximo para definir la fecha de la consulta y el modelo que se debe 
aplicar. 

La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, Lizbeth Rosas, una de las principales opositoras a 
aplazar la fecha de la consulta, señaló que buscó puentes de interlocución con el gobierno capitalino para instalar 
una mesa de trabajo y plantear una ruta de salida, pues, reconoció, que materialmente no se puede llevar a cabo 
este ejercicio mañana. 

Dijo que estaría de acuerdo en que la consulta se pospusiera no más de ocho días y que todas las instancias de 
gobierno “le entremos de manera conjunta a la discusión. 

En esta consulta los habitantes de la capital decidirán el destino de 681 millones de pesos aprobados como 
presupuesto participativo. 

 
 
Ratifica también diputación para Convergencia y para alianza del PRI 

Confirma el TEE-BCS validez de comicios en cuatro distritos 
impugnados por el PRD 
Raymundo León 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 33 

La Paz, BCS., 25 de febrero. El Tribunal Estatal Electoral (TEE) confirmó la validez de las elecciones del pasado 6 
de febrero en los cuatro distritos electorales impugnados por la coalición Sudcalifornia para Todos (PRD-PT), así 
como los acuerdos tomados una semana después por el Instituto Estatal Electoral (IEE) para asignar dos 
diputaciones de representación proporcional controvertidas por Convergencia. 
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El secretario de acuerdos del TEE, Guillermo Green Lucero, informó que el pleno de los magistrados refrendó los 
triunfos de Marisela Ayala Elizalde y Ramón Alvarado Higuera, de la coalición PRI-PartidoVerde, que 
contendieron por los distritos 1 y 6 de La Paz; así como de Gil Cueva Tabardillo y Luis Martín Pérez Murrieta, de la 
alianza del PAN-Partido Renovación Sudcaliforniana, que compitieron por los distritos 9, de Comondú, y 14, de 
Mulegé, respectivamente. 

También validó la asignación de una diputación de representación proporcional para Santos Rivas García, de 
Convergencia, y otra para Alicia Liz Castro Vargas, de la coalición Unidos por Baja California Sur (PRI-PVEM) 

Mencionó que el TEE tiene de plazo el 12 de marzo para resolver sobre los juicios de inconformidad promovidos 
contra la elección de alcaldes en los municipios de La Paz, Los Cabos, Loreto y Mulegé, así como la de gobernador 
del estado. 

En tanto, Jesús Flores, presidente del Comité Municipal del PRI en Los Cabos, informó que presentó nuevas 
pruebas contra la elección del ayuntamiento de Los Cabos, donde resultó ganador Antonio Agúndez Montaño, 
quien contendió por la coalición PRD-PT. 

 

Piden a Cárdenas Solórzano que se involucre más en el partido 

Corrientes instan a López Obrador a debatir sobre alianza con 
el PAN 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 13 
 
Las cuatro corrientes del PRD que se asumen como mayoritarias, con Nueva Izquierda a la cabeza, advirtieron 
que, pese a la oposición de Andrés Manuel López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas a las alianzas con el PAN, está 
firme la consulta para el próximo 27 de marzo en el estado de México, en la que se definirá si participan 
conjuntamente con Acción Nacional en las elecciones de esa entidad. 
 
Pidieron a López Obrador y a Cárdenas Solórzano que vayan al partido a debatir con ellos sobre las alianzas y el 
futuro del partido. 
 
Miguel Barbosa (Nueva Izquierda), Eloí Vázquez (Nuevo Foro Sol), Martha Gastélum (Izquierda Renovadora en 
Movimiento), el senador Héctor Bautista (Alternativa Democrática Nacional) y el dirigente del PRD en el estado 
de México, Luis Sánchez, llamaron a López Obrador a reflexionar y rectificar en su decisión de pedir licencia a su 
militancia en el partido, ya que con ello hizo estallar un conflicto. 
 
En un comunicado leído por Gastélum, advierten que la consulta va en el estado de México y se declararon listos 
para construir los acuerdos que lleven a la conformación de una dirección estable del partido el próximo mes. 
Bautista recalcó que las cuatro corrientes representan un bloque de dos tercios, una mayoría capaz de definir la 
próxima dirigencia nacional perredista, pero sin avasallar a los demás grupos. 
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Agregó que para ellos López Obrador sigue siendo militante del PRD, del que esperamos un comportamiento 
responsable. Vázquez, a su vez, sostuvo que el tabasqueño es la figura que es porque la izquierda unida lo condujo 
al espacio en el que está, e insistió en que vaya al partido, al Consejo Nacional, a debatir. 
 
Al ingeniero Cárdenas le recordaron que las decisiones en el PRD las toman sus órganos colegiados y le pidieron 
que esté más cerca del partido, que participe más de su vida política interna. 
 
El dirigente perredista mexiquense, Luis Sánchez, dijo que insistirán a Alejandro Encinas, para que reconsidere su 
decisión y acepte contender por la gubernatura del estado de México, en alianza con el PAN, pero reveló que han 
discutido con los panistas la posibilidad de que haya una encuesta para elegir al candidato y que éste sea alguien 
externo a ambos partidos. 
 
Perredismo jalisciense 
 
En Guadalajara, al menos 30 militantes del PRD en Jalisco, integrantes de la Red de Izquierda Revolucionaria 
(Redir), se manifestaron a las afueras de la sede estatal del partido en el centro de la ciudad, para hacer patente su 
descontento con la política de alianzas que la dirigencia nacional ha fomentado con el PAN, presentando además 
solicitudes de licencia a su membresía hasta que el PRD retome el rumbo y la ideología que lo hizo nacer. 
 
Encabezados por José Luis Sánchez, activista en Jalisco y quien podría ser el candidato a gobernador en Nayarit 
por el PT y Convergencia tras la alianza pactada en ese estado entre PAN y PRD, los manifestantes expresaron su 
simpatía con la decisión de López Obrador de solicitar licencia al partido. 
 
Otro grupo de perredistas jaliscienses también inconformes con las alianzas con el PAN, anunció que no 
solicitarán licencia, sino que darán la lucha interna por la democratización del PRD. 
 
Con información de Juan Carlos G. Partida, corresponsal 

 

Se violaron procedimientos y se dieron facultades ejecutivas a consejo de la CNDH, afirman 

Senadores panistas ponen más objeciones a modificación sobre 
derechos humanos 

Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 16 

Las objeciones de los senadores del PAN a la reforma constitucional en materia de derechos humanos se 
incrementaron. Ya no sólo están inconformes con la inclusión del término preferencias sexuales. Ahora sostienen 
que se violaron los procedimientos, al pasar de una cámara a otra, y que hay errores, como dar facultades 
ejecutivas al Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 
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El presidente de la Comisión de Justicia, Alejandro González Alcocer, sostuvo que aunque algunos de sus 
compañeros de bancada han puesto énfasis en la modificación que se hizo a la minuta en San Lázaro, al especificar 
que queda prohibida la discriminación por preferencias sexuales, hay otros puntos que en realidad son 
preocupantes, sobre todo porque tendrían que regresar nuevamente el proyecto a la Cámara de Diputados. 

Decir que se prohíbe discriminar por preferencias ya abarca todo. Agregarle sexuales, para mí, no implica nada. 
Donde veo problemas es en el trámite. 

Recordó que esa reforma al capítulo primero del título primero de la Constitución tuvo como origen la Cámara de 
Diputados y se aprobó ahí en abril de 2009. Pasó al Senado, donde se le hicieron cambios y se votó un año 
después, en abril de 2010, y se remitió de nuevo a San Lázaro. 

En diciembre de 2010 los diputados la volvieron a modificar, aunque ya no podían hacerlo, porque sólo debían 
avalarla o sacar alguna de sus partes, pero le hicieron cambios, entre ellos incluir el término sexuales y dar 
facultades ejecutivas al Consejo Consultivo de la CNDH. 

Una de las adiciones que le hicimos a la minuta en el Senado, en abril de 2010, fue pasar a la CNDH la facultad de 
investigar violaciones graves a derechos humanos, que ahora tiene la Suprema Corte de Justicia, y los diputados 
decidieron que el Consejo Consultivo de esa comisión desahogue el procedimiento. 

Es un error, agregó, porque los integrantes de dicho consejo no son funcionarios públicos y no tienen facultades 
para desahogar el procedimiento en investigaciones de violaciones graves a derechos humanos. 

González Alcocer comentó que en la discusión que se ha dado en el PAN, algunos legisladores, entre ellos él, 
expusieron que el error es salvable, al especificar las facultades del Consejo Consultivo en la ley secundaria que 
deberán expedir en cuanto concluya el proceso constitucional y la reforma sea promulgada. 

Sin embargo, muchos senadores están en contra, pues opinan que estando el ordenamiento en la Constitución no 
se puede arreglar. 

Hay otra propuesta en la bancada del PAN, detalló, de que se apruebe toda la reforma, excepto lo relativo al 
Consejo Consultivo. 

Es un problema real de técnica jurídica y en el grupo lo seguimos valorando, sobre todo porque somos más los que 
creemos que la minuta debe aprobarse. 

Por separado, el senador Rubén Camarillo dijo que está conciente de que es una modificación trascendental, pero 
han abierto el análisis por los cambios que los diputados realizaron cuando ya no debían. A él sí le preocupa el 
término preferencias sexuales. 
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Esperan retroalimentación de los expertos sobre el proyecto tricolor 

Senadores priístas expusieron ante académicos su propuesta 
tributaria 

Emir Olivares Alonso 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 12 

Integrantes de la bancada del PRI en el Senado de la República se reunieron con los miembros del grupo Nuevo 
Curso del Desarrollo –conformado por académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México, ex 
secretarios de Hacienda y otros personajes–, a quienes presentaron la propuesta priísta de reforma fiscal. 

La reunión de trabajo, que fue privada, se realizó en la sala uno de la planta principal de la torre de rectoría en 
Ciudad Universitaria. Los senadores Francisco Labastida Ochoa, María de los Ángeles Moreno Uriegas y Rogelio 
Rueda presentaron los lineamientos del proyecto tricolor en materia fiscal a académicos como Rolando Cordera 
Campos y Leonardo Lomelí, entre otros. 

Por dos años consecutivos, el grupo Nuevo Curso de Desarrollo –en el que también participan el rector José Narro 
Robles y Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, ausentes en la reunión de ayer– ha planteado un viraje en la actual 
política económica del país, pues de mantenerse el modelo procíclico los motores internos no se activan y el país 
depende de mercados internacionales, lo que condena a la pobreza a millones de mexicanos. 

Entrevistado tras la reunión, Rueda aseveró que los expertos recibieron la propuesta priísta como un primer 
avance en una reforma que debería ser mucho más amplia y coincidieron en que es positiva y va por el rumbo 
correcto. 

Aunque –señaló– el grupo de especialistas comentaron que trabajan en una reforma más amplia. Nos 
compartieron su punto de vista, subrayaron que se tiene que incidir más en la regulación del gasto y en la 
definición del presupuesto. 

El encargado de la exposición del proyecto fue Labastida Ochoa. Algunos de los asistentes al encuentro aseguraron 
que se trató de un intercambio de ideas y opiniones relevante en el que los académicos expresaron algunas 
opiniones y cuestionamientos sobre el planteamiento de los senadores. 

Ambas partes coincidieron en que se le tiene que dar más incentivos a Petróleos Mexicanos y quitarle la carga 
tributaria que históricamente ha tenido, ya que la paraestatal se está hundiendo. 
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Para el legislador, el grupo de expertos –del que también forman parte los ex secretarios de Hacienda David Ibarra 
y Jesús Silva Herzog; la ex contralora Norma Samaniego; el ex director del Banco de México y ex titular de 
Programación y Presupuesto Carlos Tello; los ex subsecretarios de Hacienda Francisco Suárez Dávila y Carlos 
Heredia, y de Desarrollo Social Enrique del Val; los ex embajadores Jorge Eduardo Navarrete y Eugenio 
Anguiano; el ex subsecretario de Comercio Mauricio de María y Campos y otros académicos, aunque no todos 
estuvieron presentes– le dio una calificación aprobatoria a la propuesta fiscal de los senadores tricolores. 

No obstante, afirmó que se trata de personajes críticos que difirieron en algunos puntos de dicho proyecto. 
Algunos de ellos tienen sus puntos de vista que pueden diferir entre sí en algunos detalles. Pero sin duda es muy 
valioso intercambiar ideas con personas de una gran autoridad intelectual y moral, ganada a partir de sus 
posiciones a lo largo de su actividad académica y de algunos de ellos en el servicio público. 

Resumió que los senadores priístas plantean ampliar la base tributaria para disminuir la tasa y algunos impuestos. 
Asimismo, dijo el senador, que al generr ingresos mayores de otras opciones a mediano plazo se sustituirían los 
ingresos por las ventas de petróleo. 

 

Mintió al Congreso para actuar como defensor de Sempra Energy, asegura Narro Céspedes 

Diputados presentarán solicitud de juicio político contra el 
titular de la Semarnat 

Habitantes, en riesgo porque la trasnacional no modificó orientación de tanques de gas 

Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 20 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados denunció que la empresa Sempra 
Energy mintió a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y a su titular, Rafael Elvira 
Quesada, a quien informó sobre el supuesto cambio de orientación de tanques almacenadores de gas natural en su 
planta regasificadora y que con ello abatía todo riesgo para los pobladores y el entorno ecológico en el puerto de 
Ensenada, Baja California. 

José Narro Céspedes, diputado perredista, en nombre de su bancada, anunció la presentación de una solicitud de 
juicio político en contra de Rafael Elvira, porque el funcionario, a su vez, mintió a la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión al jurar que se había modificado la orientación de dichos tanques. 

Promotor del punto de acuerdo con que se pretende obligar al Ejecutivo federal a no utilizar al Ejército para 
proteger bienes de empresas trasnacionales, el legislador mostró los planos que demuestran de manera fehaciente 
que la compañía no llevó a cambo las modificaciones y, por tanto, se mantiene el riesgo de un accidente. 
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Expuso que el martes próximo, cuando se aprobará el mencionado punto de acuerdo, se creará una comisión 
especial en la Cámara que investigará el papel de Sempra en Baja California y sus vínculos irregulares con 
funcionarios de esa entidad. 

“Es claro que en el caso hay un grave problema de tráfico de influencias y corrupción. Ello, al margen de que se 
está violentando todo el procedimiento legal. Existe corrupción, no hay otra forma de explicar cómo esa planta 
funciona en el sitio. En la tercera comisión de la Permanente fue la comparecencia del secretario, en la cual se 
sostuvo que la compañía había cumplido con todos los requisitos y recomendaciones para poder operar. Además, 
se dijo que habían solicitado un cambio de localización de los depósitos de gas. 

Nos permitimos traer los planos de la empresa que datan de 2004 y el de 2008, tal como está actualmente la 
planta, y todo sigue igual. Por ello lo que vino a decir el titular de la Semarnat es una mentira, otro engaño en toda 
la escalada de corrupción para actuar como defensor de oficio de Sempra. 

La firma no ha cumplido sus compromisos 

–El secretario de Medio Ambiente vino a la Cámara y aseguró que Sempra era ejemplo a seguir y ahora la 
corrupción es una línea que se investiga –se le comentó. 

–La empresa se comprometió a almacenar gas y a generar más de 10 mil empleos, y sólo ha creado 30 o 40. 
Entonces, no cumplió su compromiso de plazas de trabajo y no ha cumplido su promesa de inversión en el 
municipio. No es un problema de inversión nada más, sino de medio ambiente. Es una planta riesgosa que pone 
en peligro a la ciudad de Ensenada. Si hay un temblor en esa zona, la planta puede incendiarse en cualquier 
momento. Entonces, ¿por qué no la instalaron en San Diego, California? Si es una compañía limpia y responsable, 
¿por qué es investigada en Estados Unidos por corrupción? 

–¿Hasta dónde llegará el Congreso mexicano en este caso? 

–En nuestro punto de acuerdo estamos solicitando que se forme una subcomisión, de la Comisión de Medio 
Ambiente, para que lleve a cabo esta indagatoria. Dice el punto de acuerdo, que prácticamente fue votado ayer, 
que se turne a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales para que una subcomisión de la misma se 
traslade a Ensenada para reunirse con las autoridades y conocer en detalle la situación relacionada con ellas para 
la operación de la empresa regasificadora Energía Costa Azul, propiedad de Sempra Energy. Es importante 
mencionar que esta era la firma que tenía empleada a la hija del gobernador Eugenio Elorduy Walther, quien es 
investigado por actos de corrupción. 

–Pero, ¿hasta dónde llegará el Congreso? –se le insistió. 

–Lo que planteamos es que se haga una investigación a fondo para que se fijen las responsabilidades que esto 
conlleva. Inicialmente lo que se pide es que la empresa sea cerrada, porque está asentada y operando de manera 
ilegal. Que tenga los permisos de cambio de uso de suelo y de impacto ambiental. Son documentos que da la 
Semarnat. Suponemos que hizo sugerencias para que el proyecto fuera modificado y a partir de los cambios se 
pudiera autorizar la obra. Pero entendemos que no fue así, que es un fraude más, otra irregularidad. 
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Presentó ante funcionarios de EU escenario preocupante para comicios de julio de 2009 

Sócrates Rizzo: imposible, prevenir que cárteles financien a 
candidatos 
El ex gobernador señaló posibilidad de que el narco proveyera dinero para sobornar a votantes 
En sus cables, el consulado en Monterrey incluyó opiniones sobre atentado contra Televisa 
Se afirmó que ataque perpetrado contra la televisora buscaba dañar imagen de Rodrigo Medina 
 
Patrullaje de la Policía Federal en MonterreyFoto Reuters  
Arturo Cano 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 5 
 
Sócrates Rizzo sólo dijo en público cosas del calibre de las que decía en privado y armó tremenda polvareda. Pero 
he aquí su encuentro con funcionarios del consulado de Estados Unidos en Monterrey, ante quienes dibuja un 
escenario especialmente preocupante para los comicios de julio de 2009. Habla Rizzo: “Mientras que los dos 
principales partidos –PRI y PAN– habían tomado medidas para evitar la infiltración del narcodinero en las 
campañas, en la práctica sería imposible prevenir que la delincuencia organizada financiara candidatos”. (Cable 
09MONTERREY31, fechado el 29 de enero de 2009, filtrado a Wikileaks). 
 
Rizzo se explaya: “Una de las formas en que los cárteles podrían influir en la contienda sería simplemente 
sobornar a los presentadores de televisión y los comentaristas, lo que garantizaría que su candidato recibiera una 
cobertura favorable. Otra manera podría ser que la delincuencia organizada proveyera dinero a los operadores de 
calle de los candidatos para distribuirlo entre los votantes”. 
 
Ya sin la opinión del ex gobernador de Nuevo León (1991-1996), el cable sigue bordando sobre la influencia del 
dinero de los narcos en la contienda electoral: “Otro contacto señaló que las regulaciones de financiamiento de 
campañas sólo se refieren a los candidatos, de modo que para los narcos sería fácil canalizar dinero a miembros de 
sus familias”. 
 
Los funcionarios consulares acuden también a recabar datos y opiniones de representantes de los medios de 
comunicación de Monterrey: “Se manifestaron igualmente pesimistas sobre la posibilidad de aislar las elecciones 
de la influencia de la delincuencia organizada. No vieron el ataque a Televisa del 6 de enero, con una granada, 
como una respuesta a cualquier información emitida por el canal acerca de los cárteles. 
 
En cambio, lo vieron como un intento de la delincuencia organizada para infligir daño político al actual secretario 
de Gobierno, el preferido del gobernador para ganar la nominación del PRI. 
 
Se refieren, claro, al ahora gobernador Rodrigo Medina. 
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Un escenario más escalofriante 
 
Olvidado hasta sus recientes declaraciones, Rizzo, quien alguna vez fuera el gobernador consentido de Carlos 
Salinas de Gortari, sacudió el avispero con su disertación en la Universidad Autónoma de Coahuila, el pasado 
miércoles. “De alguna manera se tenía resuelto el conflicto del tránsito (de drogas)... había un control y había un 
Estado fuerte y un presidente fuerte y una Procuraduría fuerte, y había un control férreo del Ejército, y entonces 
de alguna manera decían: ‘tú pasas por aquí, tú por aquí, pero no me toques aquí estos lugares’; algo pasó”, dijo 
Rizzo, un convencido de que ese control se perdió con la llegada de los panistas a la Presidencia. 
 
A diferencia de ahora, había un primer mandatario con fortaleza, que controlaba la situación y evitaba que se 
presentaran problemas como en el presente que afectaran a la comunidad en general y generan muertes de 
inocentes, se despachó en grande Rizzo. 
 
Un presidente fuerte no pacta con criminales, saltó al ruedo el panista Gustavo Madero. Irresponsable, calificó 
Manlio Fabio Beltrones. Aunque los priístas se ruboricen, a confesión de parte, relevo de pruebas, terció el 
perredista Carlos Navarrete. 
 
Un adelanto de lo que será el pimpón partidista de aquí a 2012 lo aportó el priísta Humberto Moreira, en cuyo 
estado soltó su bomba el neoleonés Rizzo: “Cuando estaba el PRI se detuvo a El Chapo, cuando llegó el PAN se 
escapó”. 
 
Volviendo al cable, llama la atención que la representación diplomática estadunidense incluyera una hipótesis 
derivada de sus encuentros con representantes de los medios de Monterrey: la de que mafias políticas contrataron 
pistoleros del crimen organizado para llevar a cabo el ataque a Televisa Monterrey para afectar la imagen del ya 
precandidato Medina. 
 
Dice el despacho dirigido al Departamento de Estado: “Si es cierto, es un escenario más escalofriante que la teoría 
alternativa de que los cárteles estuvieron detrás del asalto”. No, pues sí. (Cable 189299h, filtrado a Wikileaks). 
 
 
 
 
Encinas: no cabe la ambigüedad para transformar el Edomex 

La directiva de PRD viola la línea del congreso nacional: AMLO 
 
Ciro Pérez Silva 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 13 
 
Calimaya, Edomex., 25 de febrero. En la política no vale la pena ganar por ganar si se dejan trozos de dignidad en 
el camino, advirtió Andrés Manuel López Obrador, quien insistió en que una alianza electoral con el PAN no sólo 
representa traicionar al pueblo, sino volverlo a engañar y llevarlo por el camino trillado de las políticas 
neoliberales que han enriquecido a unos cuantos a costa de la mayoría. 
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Al continuar la segunda gira de la lealtad por los municipios de esta entidad, en la que estuvo acompañado por el 
coordinador de los diputados perredistas, Alejandro Encinas; el coordinador de los senadores del PT, Ricardo 
Monreal, e Ifigenia Martínez, López Obrador demandó justicia para la familia Reyes Díaz y responsabilizó del 
clima de violencia que se vive en el país a la errada política de seguridad del gobierno federal. 
 
De igual forma, tanto en las asambleas informativas como en diversas entrevistas, el ex candidato presidencial 
defendió su propuesta de cambio verdadero para el país y la alternativa de una coalición de izquierdas para 
enfrentar los comicios en el estado de México. 
 
Ya hemos ganado al PRI y al PAN en el estado de México y les vamos a ganar, a ellos y a la dirigencia del PRD 
juntos. No vamos a convalidar una alianza con partidos que representan lo mismo. Nosotros vamos con un 
proyecto alternativo de nación, que por cierto vamos a presentar en el Auditorio Nacional el 20 de marzo, es un 
proyecto distinto y contrapuesto al de PRI, PAN y de la dirigencia perredista, que insiste en ir con Acción 
Nacional, partido al servicio de la mafia del poder, de aquellos que no quieren ningún cambio,  aseveró. 
 
Durante la gira, López Obrador fue interrogado insistentemente sobre el llamado que hizo la dirigencia del PRD 
para que, con Cuauhtémoc Cárdenas, debata la política de alianzas. Yo ya pinté mi raya, del partido ya no quiero ni 
hablar, sólo decir que la dirigencia está violando flagrantemente a la línea política que aprobó el Congreso 
Nacional, que es la máxima autoridad del PRD y en la que se planteó claramente que no habría alianzas ni con el 
PRI ni con el PAN, al contrario. Eso está en los documentos; valdría la pena que los leyeran. Aunque ellos ya 
tienen el acuerdo con Calderón, van a ir juntos en el estado de México, pues allá ellos. 
 
–¿Se trata de una dirigencia a modo? –se le preguntó. 
 
–Pues es que ya cualquier cosa se puede esperar. No me quiero siquiera meter en los asuntos internos del PRD. 
 
Negó estar presionando a la militancia para que asuma, como él, la decisión de pedir licencia o abandonar al PRD. 
Lo que sí es importante que se sepa es que vivimos momentos de definición y que ya no se puede estar en la 
simulación, en la mediatinta, el que quiera seguir el camino trillado, está en su derecho, pero nosotros estamos por 
un camino del todo nuevo, queremos un cambio de fondo en lo económico, en lo social, en la manera de hacer 
política, por eso estamos luchando. 
 
Como hizo ante los seguidores que se reunieron aquí, en Chapultepec y en Metepec, el tabasqueño sostuvo que un 
dirigente debe conducir a la gente hacia donde se considera que se pueden dar cambios que mejoren la situación 
de los ciudadanos y del país, dijo acompañado por Alejandro Encinas. 
 
Esa es nuestra responsabilidad. ¿Cómo vamos a llevar a la gente a un engaño, a una burla más, a una simulación, 
al gatopardismo que significa que las cosas en apariencia cambian para seguir igual? ¿Cómo vamos a hacer eso? 
Sería traición. Nosotros tenemos varios años luchando por la transformación de la vida pública del país; queremos 
un verdadero cambio y el PRI y el PAN significan lo mismo. No hay ninguna diferencia en lo que han hecho PRI y 
PAN. 
 
Encinas dijo: estamos convencidos que no cabe la ambigüedad en la construcción de un proyecto  de 
transformaciones en el estado de México y en el país, y que queremos ir claramente con un proyecto identificado 
con las fuerzas progresistas y claramente diferenciado de PAN y PRI, y a pesar de que hay compañeros de la 
dirigencia nacional que no entienden que esta alianza no solamente nos divide, sino que no tiene futuro, nosotros 
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volvemos a reiterar, porque parece que no han entendido, que no solamente no compartimos esta alianza, sino que 
vamos a debatir y a confrontar esa coalición. 
 
 
 
Equivocada, la estrategia de seguridad, acusa diputada del PRD 

Por incapaz, exigen la renuncia del fiscal Jorge González 
Nicolás 
 
Fernando Camacho Servín 
Periódico La Jornada 
Sábado 26 de febrero de 2011, p. 3 
 
La familia Reyes Salazar exigió ayer la renuncia de Jorge González Nicolás (fiscal general de Justicia en la zona 
norte de Chihuahua) por su incapacidad para proteger a Malena y Elías Reyes, y la esposa de éste, Luisa Ornelas, 
cuyos cuerpos fueron encontrados sin vida. 
 
En conferencia de prensa realizada en la plaza Manuel Tolsá, donde mantuvieron un plantón desde el lunes 
pasado, el vocero de la familia, Adrián Fuentes Luján, lamentó que el hallazgo de los secuestrados se produjera 
sólo después de que el gobierno local anunciara una recompensa de 200 mil pesos para quien diera información al 
respecto. 
 
Luego de hacer un recuento de los agravios sufridos por los Reyes Salazar desde 2010 –el asesinato de Josefina y 
Rubén Reyes, el incendio de la casa de la madre de ambos, Sara Salazar, y el levantón de Elías, Malena y Laura–, 
el activista pidió que González Nicolás sea relevado de su cargo inmediatamente. 
 
Además, anunció que la familia llevará su caso a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), ante 
la falta de respuesta efectiva de los gobiernos municipal, estatal y federal. 
 
Visiblemente enojada y consternada, Marisela Reyes afirmó que el dolor de haber perdido a sus familiares “no se 
apaga con nada, pero tenemos que seguir y unirnos para que esto no le ocurra a ninguna otra persona. 
 
A Felipe Calderón, que dice ser presidente de México, le quiero decir que es un asco, que es una mierda. Pronto va 
a terminar con todos en el país, enfatizó Marisela, quien exigió de nueva cuenta el retiro de los militares de 
Chihuahua, el fin de esta guerra sucia y estúpida, además que se garantice la paz y la seguridad en todo el país. 
 
Por su parte, Olga Reyes Salazar señaló: nosotros no queríamos que el gobernador (César Duarte) nos regalara 
una casa. No estábamos pidiendo limosna a ningún funcionario, sino que aparecieran con vida nuestros 
familiares, y que esclarecieran el crimen con la misma celeridad que el asesinato del agente estadunidense Jaime 
Zapata. 
 
La familia, dijo, va a regresar temporalmente a Juárez –aunque está considerando algunas opciones para irse al 
extranjero– igual que como se fue: sin garantías de que su vida será respetada, y sin que las autoridades locales les 
hayan dado una respuesta satisfactoria a sus demandas. 
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De su lado, la diputada Teresa Guadalupe Reyes (PT) anunció que el plantón en el Distrito Federal se levantó ayer 
mismo, aunque el de Ciudad Juárez va a permanecer, y aseveró que aunque la Secretaría de Gobernación ofreció 
una cita a la familia a las 13 horas, sus integrantes no piensan acudir. 
 
Ahora ya es muy tarde. La familia se va a trasladar a Juárez a atender el sepelio. Un grupo de diputados de PT y 
PRD iremos con ellos para acompañarlos hasta que decidan qué van a hacer, apuntó. 
 
La legisladora perredista Leticia Quezada solicitó a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos que le otorgue 
medidas de protección a los Reyes Salazar, y señaló a Felipe Calderón como el principal responsable de la violencia 
en el país, por su equivocada estrategia de seguridad. 
 
Finalmente, se anunció que un grupo de médicos está evaluando la salud de Sara Salazar para que en breve 
regrese a Ciudad Juárez. 
 
 
 

Desfiladero 
Calderón, a Washington. A México, los marines 
 
Jaime Avilés 
 
Arde el mundo árabe, Israel pierde aliados en Medio Oriente y su aislamiento se acentúa al igual que su paranoia 
porque Irán se fortalece; las rebeliones se agudizan, Kadafi se tambalea y el precio del petróleo tiende a dispararse 
a las nubes. Mientras la ola de furia popular se extiende por el norte de África y bien puede propagarse al sur de 
Europa, México se desangra sin Estado ni gobierno y el hombrecito de Los Pinos advierte que el alza del crudo 
elevará el costo de las importaciones de gasolina, pero no dice que esto, por su personalísima culpa, empeorará 
mucho más las condiciones de vida de decenas de millones de mexicanos. 
 
A lo largo de estos cuatro años de espanto, saqueo y genocidio, Felipe Calderón no fue capaz de poner siquiera la 
primera piedra de una refinería que ya debería estar funcionando para que podamos transformar aquí nuestro 
propio petróleo y, como repite con elocuencia Andrés Manuel López Obrador, dejemos de vender naranjas para 
comprar jugo de naranja. Si Calderón aplazó indefinidamente el arranque de la obra es porque nada le conviene 
tanto como seguir trayendo combustible del extranjero. Las propinas por debajo del agua deben ser alucinantes. 
 
Con un gabinete de seguridad marcado por el estigma de la corrupción –el 29 de enero de 2009, la Secretaría de la 
Defensa Nacional compró 600 cobertores afelpados a 143 mil 400 pesos cada uno, por un total de 86 millones 40 
mil pesos (hay muchos más datos como éste en www.facebook.com/#!/pages/Los-Gastos-
Pendejos/148344958534675)–; con un procurador incompetente e inepto, que pronto será arrojado del barco en 
pleno naufragio, y con una violencia social incontrolable, Calderón se apresura a viajar a Washington, convocado 
de urgencia por Hillary y su invisible, inaudible y elegante mayordomo. 
 
¿A qué va Calderón con tanta prisa? ¿A disculparse con Janet Napolitano por haber declarado a la prensa que hay 
mala coordinación entre las policías de ambos países? ¿A explicar por qué mantiene a Genaro García Luna, el gran 
simulador que provocó una grave crisis diplomática con Francia? ¿A recibir órdenes sobre la llegada de los 
marines a Ciudad Juárez y Tamaulipas? 

http://www.facebook.com/#!/pages/Los-Gastos-Pendejos/148344958534675
http://www.facebook.com/#!/pages/Los-Gastos-Pendejos/148344958534675
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¿O acaso va para dar su propia versión acerca de la guerra que está por estallar entre Carlos Slim, Emilio 
Azcárraga y Ricardo Salinas Pliego? ¿O tal vez a hacerse un examen antidoping para que la señora ésa con apellido 
de flan y la verdadera presidenta de Estados Unidos comprendan por qué dice que en México a todas las empresas 
les va bien? 
 
¿Cómo puede Calderón sostener tamaña falacia, cuando según el Sistema de Información Empresarial, en 2009 
había en el país 719 mil 654 pequeñas y medianas compañías, y al día de hoy permanecen abiertas 649 mil 155, lo 
que habla de que en 2010 cerraron 70 mil 499? 
 
Pero podrían existir otras posibilidades. ¿Hillary y Janet habrían decidido llamarlo para que se comprometa a 
permitir que los agentes de las corporaciones policiacas estadunidenses pudieran transitar y trabajar portando y, 
de ser necesario, disparar sus armas de fuego en las calles, ciudades, carreteras, puertos, aeropuertos, aviones, 
autobuses y puntos intermedios de nuestro país? Para eso se habría montado el asesinato del policía chicano de la 
Migra en San Luis Potosí. 
 
Todos debemos ser Assange 
 
Si la palabra leak en inglés significa goteo y, por ende, filtración, la voz wiki alude a la pionera Wikipedia, la 
primera enciclopedia escrita colectivamente en el mundo por los usuarios de Internet. Wikileaks, por lo tanto, es 
la enciclopedia de los secretos políticos, económicos, diplomáticos y militares de todos los gobiernos del mundo, 
revelados por la valentía revolucionaria del australiano Julian Assange. 
 
Anteayer, un tribunal de Londres ordenó que Assange sea entregado a la policía sueca para enfrentar cargos de 
supuesto abuso sexual en perjuicio de dos mujeres. Las acusaciones de éstas no son sino un pretexto para que al 
llegar al país de Henning Mankell, las autoridades lo deporten a Estados Unidos en donde, en el más benévolo de 
los casos, podría ser encarcelado hasta el fin de sus días, y en el peor, condenado a la silla eléctrica por traición a 
una patria que no es la suya, o de manera más expedita, asesinado por un supuesto patriota, como Jack Ruby, que 
oportunamente mató a Lee Harvey Oswald cuando el presunto homicida de Kennedy era trasladado a una prisión. 
 
En la medida en que Assange eligió a La Jornada como el único medio informativo de nuestro país digno de 
publicar los cables secretos del gobierno de Bush sobre la debilidad política de Calderón, después de las elecciones 
de 2006, entre muchas otras cosas que en sumisa obediencia a los gringos, el resto de la prensa nativa pretende 
silenciar, los periodistas y lectores de este diario debemos movilizarnos en defensa del creador de Wikileaks. 
 
La única forma en que podemos ayudarlo efectivamente es contribuyendo a provocar, junto con sus simpatizantes 
en el resto del mundo, una situación en la que, para la Casa Blanca, resulte preferible soltarlo que privarlo de la 
vida o de la libertad. 
 
Con un pie fuera 
 
López Obrador tiene un pie fuera del PRD. Al rechazar, con esa especie de renuncia largamente esperada, una 
alianza electoral en el estado de México entre Jesús Ortega y Felipe Calderón –que pretende apoyar la candidatura 
de Luis Felipe Bravo Mena, ex líder del Yunque, o de Josefina Vázquez Mota, ex pelele de Elba Esther Gordillo–, 
ha hecho sonar el reloj despertador a la hora de las definiciones. 
 
 



 
SABADO 26 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      16 

Según Mitofsky, si AMLO se va del PRD, siete de cada 10 militantes harán lo mismo. Cuauhtémoc Cárdenas, 
Marcelo Ebrard y los senadores pejistas encabezados por Pablo Gómez no han vacilado en respaldar su tajante 
decisión. Esta, por asombroso que parezca, ha sido aplaudida también por los levantacejas más abyectos. ¿La 
causa? Imaginan que favorecerá a Peña Nieto y esa suposición les encanta. Pero se acerca el destape del sucesor 
del copetón y todo sugiere que su favorito, Alfredito del Mazo, no va a dar el ancho. Por desgracia para la causa 
obradorista, Alejandro Encinas no quiere ganar esa gubernatura. 
 
Esta noche, tres magníficos bluseros de Chicago –Billy Branch, Carlos Johnson y Peaches Staten– tocarán con 
Vieja Estación en el salón Los Ángeles. Mañana por la mañana, todas y todos al Monumento a la Revolución para 
continuar con la campaña No+Sangre. Por la noche, Natalie Portman ganará el Óscar y le hablaré para felicitarla. 
La probabilidad de que me conteste no es alta. 
 
El martes pasado, en el homenaje que sus amigos le rendimos en el Teatro de la Ciudad al poeta John Ross, su 
hijo, el hip-hopero Dante Ross, contó: Cuando mi padre estaba por morir, me cogió la mano y se quedó dormido. 
Al despertar me dijo: tu mano está en mi mano. Cuando yo me vaya, espero que mi mano esté en la tuya para 
siempre. ¡Adiós, gringo loco! 
 
 

Dinero 
No ha llegado la cacareada recuperación 
Si quieres vivir bien, “político o narco” 
La continua desaparición de la clase media 
 
Enrique Galván Ochoa 
 
Funcionarios de todos los niveles del gobierno calderonista aseguran que la recuperación económica está llegando 
a los bolsillos de los consumidores. ¿Tú sientes que ha mejorado tu economía en fecha reciente? Todavía no, 
contestó 91 por ciento de los encuestados. Sí, 2 por ciento. Y 7 por ciento dio opiniones distintas. 
 
Metodología 
 
Enviamos un cuestionario a 3 mil personas cuyos buzones electrónicos tomamos al azar entre los miembros de El 
Foro México. Contestaron 2 mil 114. En seguida reproducimos fragmentos de algunas opiniones que expresaron. 
 
Opiniones 
 
Si quieres mejorar, una de dos: hazte político o dedícate al narco. Yo prefiero seguir pobre pero decente. 
 
Francisco J. García Estrada / Distrito Federal 
 
Soy maestro en escuela privada en La Presa, en Tlalnepantla, zona de comerciantes. Tenemos grandes problemas 
económicos porque la gente no paga las colegiaturas; no sé a qué tipo de recuperación se refieren los economistas. 
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Carlos Emilio Farjat Guzmán / Edomex 
 
El argumento que esgrimió Calderón para establecer el aumento mensual a las gasolinas fue la baja en la 
producción de Pemex y la baja en los precios internacionales del barril; entonces, ¿por qué continúan los 
gasolinazos? Estoy seguro de que todo seguiría igual, aun cuando Pemex produjera 5 millones de barriles diarios y 
aunque el precio por barril estuviera en 200 dólares. 
 
Carlos Gaytán Mora / Mexicali 
 
Afortunadamente ya me recuperé: ya me alcanza para mi desayuno de dos bolillos y un café. Mi comida es sopa y 
frijoles y, claro, mi cena otro cafecito y un bolillito.... Gracias, Calderón, por esta recuperación económica. Estoy 
contigo, Felipín. No tengo trabajo, pero aún no me mata tu Ejército.... Amén. 
 
Alejandro Ochoa Martínez / Distrito Federal 
 
¡Qué va! La recuperación económica es un sueño mientras nos gobierne la corrupción en turno. Lo que ocurre en 
Medio Oriente es una esperanza de cambio... También para nuestro México. 
 
Rubén Medrano Gordillo / Guanajuato 
 
Resumiendo mi situación (como la de la mayoría de mexicanos), basta decir que ya no hago el súper, compro lo 
que voy necesitando al día y reduje las cantidades. Y lo peor de todo esto es que a nosotros nos cuesta una 
millonada mantener al inútil aparato político. ¿Se imaginan lo que se podría hacer si juntamos el salario de todos 
estos parásitos? 
 
Ángeles Irurzo Aranda / San Luis Potosí 
 
El día que dejemos de pagarles los excesivos impuestos de IVA, ISR, gas, combustibles, agua y predial, podremos 
recuperarnos, nosotros, el pueblo. Pero como esto es un sueño. 
 
Victoria Eliel San Juan / Xalapa 
 
Este desgobierno de veras cree que somos tontos. ¿Cómo nos vamos a recuperar, si todos los días suben de precio 
los alimentos, la gasolina, las medicinas? Y la broma de Cordero de los 6 mil pesos es muy buena. Debería volverse 
comediante, o bajarse el sueldo y demostrarnos su teoría… perdón, broma. 
 
Leticia Franco Alvarado / Iztapalapa 
 
La entrada de capitales es por los altos intereses que pagan los bonos del gobierno, no por incremento en la 
producción o porque haya mejoría en la capacidad de compra de los ciudadanos. Ya basta de tanta mentira. 
 
Ramón Larrauri Torroella / Toluca 
 
La clase media está estancada y con la severa amenaza de ingresar a la pobreza rampante. Soy de la generación de 
1960 y mis contemporáneos platicamos de lo difícil que es mantener un nivel de vida decoroso, considerando que 
tenemos hijos en escuelas públicas y privadas. Se vive con el temor a perder el empleo, a enfermarse, a ser 
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secuestrado, a ser asesinado, lo que aumenta el desgaste físico que está en la base del aumento de todo tipo de 
males: hipertensión, obesidad, diabetes, depresión, ansiedad, etcétera. Estamos sometidos a una labor 
depredadora que no tiene parangón en lo que me ha tocado vivir como adulto. 
 
José Estrada García / Distrito Federal 
Los textos completos aparecen en el foro. 
 
 
 

El Correo Ilustrado 
 
Expresa indignación por asesinato político 
 
Con gran pesar e indignación se recibe la noticia del asesinato de María Magdalena, Elías Salazar y Luisa Ornelas, 
hijos y nuera de doña Sara Salazar, madre de la activista pro derechos humanos Josefina Reyes, asesinada en 
febrero del año pasado. Sus cuerpos, que según nota de La Jornada (22/05/11) fueron encontrados esta mañana 
en terreno cercano a una gasolinera en el valle de Juárez, y a cuatro días de que la familia Reyes Salazar iniciara 
una huelga de hambre-plantón frente al Senado para exigir su aparición con vida y la renuncia del fiscal de Ciudad 
Juárez, Jorge González Nicolás. El asesinato de María Magdalena, Elías Salazar y Luisa Ornelas no sólo es un 
agravio profundo para quienes pedían su aparición con vida, sino un acto intimidatorio para toda la sociedad 
mexicana, y para quienes luchan y luchamos porque en México se respeten los derechos humanos. A los familiares 
de los asesinados mi más sincera condolencia, y a las autoridades de Chihuahua y federales mi más enérgico 
llamado de atención para que cumplan su responsabilidad, y como lo hicieron en el caso del agente estadunidense 
asesinado en San Luis Potosí, con toda celeridad den con los responsables de este cruel crimen, que una vez más 
nos indigna a todos. ¡Basta de sangre! 
 
Raymundo Colín Chávez 
 
Contra represión en Chiapas 
 
El 22 de febrero fueron detenidas en Chiapas 19 personas, provenientes de comunidades pertenecientes al Consejo 
Autónomo Regional de la Zona Costa de Chiapas. En la detención participaron elementos de la Policía Sectorial 
del Estado y la Policía Federal, quienes los trasladaron a la Fiscalía Regional Istmo-Costa de Tonalá. 
 
Entre estas personas se encuentran José María Martínez Cruz, Eduardo Alonso Martínez Silva, abogados del 
Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa, y Nataniel Hernández Núñez, director de esa organización, quienes 
fueron detenidos al encontrarse realizando actividades de observación y documentación de posibles violaciones a 
derechos humanos. A estos abogados se les ha señalado en la averiguación previa 11/IC22/2011 como probables 
responsables de los delitos de motín y atentados contra la paz y la integridad corporal y patrimonial de la 
colectividad del estado. 
 
Estas detenciones se realizaron en el contexto de la protesta de diversas organizaciones, comités, comunidades 
indígenas y campesinas, así como la sociedad civil, a raíz de la intervención estatal en la región de Agua Azul 
contra pobladores del ejido San Sebastián Bachajón. 
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Consideramos que la acción emprendida en contra de los tres defensores de derechos humanos vulnera el 
contenido de la Declaración sobre el derecho y el deber de los individuos, los grupos y las instituciones de 
promover y proteger los derechos humanos y las libertades fundamentales universalmente reconocidos. Por lo 
tanto, la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni) exige que se garanticen los 
derechos humanos de las personas detenidas, se les deje en inmediata libertad, no se criminalice la protesta ni la 
defensa de los derechos humanos, y se garantice la seguridad de los integrantes del Centro de Derechos Humanos 
Digna Ochoa para que continúen con su labor. 
 
Ucizoni. Delfino Juárez T. y Carlos Beas 
 
Respaldo a chapingueros 
 
Nuestros compañeros trabajadores académicos de la Universidad Autónoma de Chapingo han iniciado una huelga 
en aquella institución desde el día de ayer. Ellos, como muchas organizaciones populares, siempre estuvieron al 
pendiente de la lucha de nuestro pueblo, Atenco, y con su acompañamiento siempre nos dieron ejemplares 
enseñanzas de solidaridad. Ahora, con sus esfuerzos por mejores condiciones laborales, los maestros nos enseñan 
un nuevo capítulo, el de la dignidad; pues a pesar de los condicionamientos y de las respuestas insuficientes de la 
administración de esa universidad no han bajado la cabeza. Hoy abrazamos su lucha, por lo que exigimos una 
pronta y satisfactoria solución salarial y laboral para los profesores de Chapingo y llamamos a solidarizarse con 
ellos. 
 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra-Atenco 
 
Precisiones de la STPS 
 
Con relación a la nota titulada Otorgan perdón a líder minero y deja la cárcel, publicada este viernes en la página 
26 de La Jornada, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social aclara lo siguiente: 
 
Dicha nota informa que el señor Juan Linares Montúfar señaló que el abogado que le hizo el ofrecimiento para que 
saliera de la cárcel “se dijo apoyado por las empresas mineras… y ofreció un trato ‘avalado por el secretario del 
Trabajo, Javier Lozano’...” 
 
Tal afirmación es falsa, por lo que se rechaza absolutamente. 
 
Debe tenerse en cuenta que la denuncia penal en contra del señor Linares Montúfar y otros inculpados la 
presentaron, en su momento, trabajadores mineros que se consideraron afectados en sus derechos y ellos mismos 
son los que han otorgado el perdón correspondiente para la liberación de dicha persona. 
 
La Secretaría del Trabajo y Previsión Social es ajena a este asunto jurisdiccional de carácter extralaboral, y se 
reitera que en esta dependencia no se atienden asuntos penales. 
 
Álvaro Castro Estrada, coordinador de asesores del secretario del Trabajo y Previsión Social 
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Invitaciones 
 
Obesidad, problema social 
 
En el Círculo de Reflexión, Análisis y Participación Ciudadana La Moderna, reflexión La obesidad, un problema 
social mayor, con la doctora Graciela Spirito Alarcón. Domingo 27 de febrero, a las 12:30 horas en el parque de la 
colonia Moderna, entre las calles Juana de Arco y Washington. 
 
Cineclub 
 
Sábado 26 de febrero a las 16 horas, Redes, de Fred Zinnemann y Emilio Gómez (México, 1936, 65 minutos). 
Museo de los Ferrocarrileros. Alberto Herrera s/n, colonia Aragón-La Villa, junto al Metro La Villa-Basílica de la 
línea 6. Teléfonos 5118-6407 y 5118-6409. Entrada gratuita. 
 
Asamblea informativa en Santa Úrsula Coapa 
 
El comité territorial del gobierno legítimo en lucha de Santa Úrsula Coapa invita a la asamblea informativa con el 
tema La coyuntura en el país y el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) de AMLO, impartida por los 
compañeros Francisco Villanueva, dirigente del movimiento ciudadano Ricardo Flores Magón, y el maestro en 
derecho Javier González Montaño, el sábado 26 a las 15:30 horas en San Federico esquina San Alberto. 
 
Coordinador: Santiago Alvarado 
 
Acciones de la izquierda 
 
En el Círculo de Reflexión y Participación Ciudadana Camellón por la IV República se hará la reflexión colectiva 
sobre La certidumbre y definición de los actores políticos de izquierda, este domingo a las 12:30 horas en el 
camellón de Plutarco Elías Calles y Municipio Libre, cerca del metro Portales. 
 
 

Wikileaks: diplomáticos e interlocutores en riesgo 
 
Simón Vargar Aguilar* 
 
Wikileaks es una organización mediática internacional sin ánimo de lucro, gestionada por Sunshine Press 
Productions, que publica en su sitio web informaciones anónimas y filtraciones sensibles, debidamente validadas, 
sobre todo de carácter gubernamental, aunque también hay de temas bancarios, corporativos y religiosos, en las 
que se exhibe la manera en que se conducen personajes y acuerdos relevantes. Su base de datos alberga más de un 
millón de documentos; en 2010 protagonizó filtraciones masivas de datos delicados que tuvieron repercusión 
global: 77 mil cables sobre la guerra de Afganistán y 400 mil más sobre Irak, mediante los cuales se ha convertido 
en un medio de información incómodo para los gobiernos, los poderes públicos y algunas empresas trasnacionales 
correlacionadas. Wikileaks es financiado con donaciones anónimas recibidas a través del sitio web y de contactos 
personales del fundador, el australiano Julian Assange, y su presupuesto se estima en 712 mil euros anuales. Para 
cerrar las filtraciones del año pasado, Wikileaks transmitió un cuarto de millón de cables secretos de embajadas 
estadunidenses en todo el mundo. 
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Para la difusión de los cables, Assange estableció una alianza estratégica con cinco diarios de Europa y Estados 
Unidos, con el propósito de que el material disponible contara con impacto mediático. Posteriormente, Assange 
tomó la decisión de otorgar archivos de países específicos a medios locales selectos, a efecto de que se difundieran. 
Así, se entregó al diario La Jornada la información relativa a México, destacándose como ejes rectores: el proceso 
electoral 2006, el narcotráfico, el terrorismo, la economía, la seguridad y la migración. 
 
El sistema Wikileaks fue el destinatario de una parte de la información sensible que generó el personal 
diplomático estadunidense utilizando el sistema del Departamento de Defensa denominado Secret Internet 
Protocol Router Network (Siprnet), al cual tendrían acceso 2.5 millones de funcionarios de Estados Unidos. Las 
filtraciones tienen gran trascendencia, debido a que revelan detalles de campañas bélicas y conflictos diplomáticos 
en curso, así como evidencias prácticas de las embajadas y el Departamento de Estado que hasta ahora 
permanecían bajo secreto. Esta información, hasta el momento, no ha sido desmentida por ninguna instancia 
estadunidense, y al respecto, el vocero del Pentágono, Geoff Morrell, señaló que descartaron emplear a las fuerzas 
del Cibercomando contra Wikileaks, debido a que la revelación de los documentos no impactaría negativamente a 
Estados Unidos a largo plazo, y adicionalmente declaró en una entrevista para el canal Fox News, el primero de 
diciembre de 2010: El mundo no se relaciona con nosotros, porque les gustamos o porque nos tienen confianza. 
actan con nosotros porque no les queda más remedio. Somos el último, el único, poder indispensable que queda. 
 
Como aportación principal, Wikileaks evidencia el fin de la diplomacia clásica, ya que demuestra que los sistemas 
de información e inteligencia pueden ser vulnerados. La información difundida difícilmente cambiará la política 
exterior del gobierno de Estados Unidos; no obstante, generó una crisis de confianza entre su propio personal 
diplomático y su interrelación con aquellos con quienes interactuaron y que les aportaron, en estricta confianza, 
información que suponían solamente sería procesada por altos funcionarios estadunidenses que requieren tener 
un conocimiento preciso del acontecer de cada país, a efecto de generar políticas adecuadas para resolver la 
problemática existente bajo los intereses de Washington. Al divulgarse estos cables, se produjo un sentimiento de 
desconfianza hacia el sistema y los mecanismos de generación de información para la toma de decisiones 
estratégicas y, en consecuencia, al menos en el corto plazo, todos los interlocutores con quienes se obtenía 
información por parte de la diplomacia estadunidense se mostrarán reacios al saber que pueden ser objeto de 
venganzas o ajustes de cuentas, de todos aquellos que son exhibidos en sus actividades ilícitas. Con esto, la política 
exterior estadunidense evidenció sus prácticas, mecanismos, fuentes, preocupaciones, temores, riesgos, amenazas, 
informaciones, análisis, planes, estrategias, en una palabra, fortalezas y debilidades; facilitando así el 
conocimiento y, en su caso, la comprensión, por parte de la sociedad respecto de la prospectiva y teoría de 
escenarios que se generan a partir de la propia actividad diplomática. 
 
*Analista en temas de seguridad y justicia 
 
 
 
 



  www.reforma.com

opinión y columnas 610972000016

15737
24817
24037
20419
29714
25864
15205
17725

621
2485
6126
5317
7327
2449
7647
237680

15,000

30,000

621

15,737

29,714

7,327

2003 2007 2010

Sábado

26 de Febrero 
del 2011
México, D.F.

$ 12.00

128 páginas, 
8 secciones

Año 18
Número 6,274

Salva a alcalde eStrategia militar

La estrategia militar implementada en el Municipio de García, Nuevo León, por el Alcalde Jaime 
Rodríguez Calderón le salvó ayer la vida. El Edil, quien viajaba en una camioneta blindada, salió 
ileso de un atentado perpetrado por un comando de cinco sicarios, de los que tres murieron y dos 
fueron heridos cuando los escoltas, de formación militar, repelieron la agresión. NacioNal 6

Verificarán sólo
si no hay multas

Acaban sicarios con familia de Chihuahua

d Sugieren autoridades

a conductores revisar

anticipadamente 

si tienen infracciones

Alejandro Ramos

Si usted adeuda infracciones vehi-
culares de 2009 a la fecha, a par-
tir del 1 de marzo no podrá veri-
ficar su automóvil.

Este nuevo candado, que fue 
publicado en la Gaceta Oficial del 
Distrito Federal el 24 de febrero, 
se suma a la exigencia de cum-
plir con el pago de la tenencia y a 
la presentación de la nueva tarje-
ta de circulación con chip, que se-
rá obligatoria a partir del 1 de ju-
lio próximo.

“Los automotores a los que 
se les detecte adeudo por infrac-
ciones al Reglamento de Tránsi-
to Metropolitano del Distrito Fe-
deral impuestas a partir del año 
2009 no deberán ser verificados 
hasta en tanto se cubra el adeudo 
y el pago se vea reflejado en la Se-
cretaría de Finanzas del DF.

“El Verificentro deberá impri-
mir, sellar, firmar (el supervisor o 
gerente) y guardar el reporte so-
bre la consulta de infracciones 
que se realice para cada unidad 
que sea verificada”, se lee en la 
Gaceta.

Se prevé que la Secretaría de 
Finanzas del DF detalle mañana 
el proceso en rueda de prensa.

En el segundo semestre de 
2004, el Gobierno capitalino rea-
lizó una campaña en los verifi-
centros en la que se invitaba a los 
conductores que tuvieran multas 
a regularizarse, aunque no se les 
negaba el trámite.

De esta forma, en el compro-
bante de verificación sólo se colo-
caba un sello de advertencia.

Dicha medida se vio inte-
rrumpida en 2006 con el cambio 
de la Administración.

Rescatan a
mexicanos

en Libia
d Supera a la inversión

extranjera directa;

advierten riesgos

los analistas

Gonzalo Soto  
y Ernesto Sarabia

El capital especulativo que llegó a 
México en 2010 fue el más eleva-
do de toda la historia del País y su-
peró por primera vez en los últi-
mos años a la inversión extranje-
ra directa (IED), revelan cifras de 
Banxico dadas a conocer ayer.

Además, de acuerdo con ex-
pertos, la llegada de 23 mil 769 
millones de dólares a los merca-
dos financieros nacionales con-
tribuyó al fortalecimiento del pe-
so frente al dólar y a la pérdida de 
competitividad de nuestras ex-
portaciones.

En los últimos 12 meses, el 
dólar se ha abaratado en México 
5.5 por ciento al pasar de 12.83 pe-
sos hace un año a 12.11 en el mer-
cado al mayoreo al cierre de las 
operaciones de ayer.

En contraste, el real brasi-
leño se mantuvo sin cambio en 
ese periodo, el peso chileno in-

cluso se depreció 1.5 por ciento 
y el peso peruano se devaluó 1.1 
por ciento.

En tanto, mientras en Méxi-
co la inversión especulativa esta-
blece marcas, la canalizada a la 
apertura de plantas y empleos se 
mantiene abajo.

La inversión extranjera direc-
ta en 2010 fue de 17 mil 726 millo-
nes de dólares y, por primera vez 
en 17 años, fue inferior a la de ca-
rácter especulativo.

“La llegada del capital volátil 
es un riesgo, pues está por un pe-
riodo muy corto de tiempo, en el 

que fortalece al peso pero no be-
neficia a la economía”, mencio-
nó Marco Cancino, experto en 
finanzas públicas del Centro de 
Investigación para el Desarrollo 
(CIDAC).

“En la práctica, ese dinero no 
está en la economía real. No se es-
tá invirtiendo en fierros, no se es-
tá adquiriendo tecnología. Senci-
llamente se invierte en el sistema 
financiero y de la manera tan fácil 
como entra puede salir”, dijo.

José Luis de la Cruz, investi-
gador del Tecnológico de Mon-
terrey, sostuvo que el capital es-

peculativo sólo está flotando en 
el sistema financiero y que pue-
de salir en cuanto no tenga sufi-
cientes rendimientos.

“Hay algunos elementos que 
prenden focos amarillos, que nos 
dicen que debemos tener precau-
ción con estos flujos, pues podrían 
modificarse y salir y la apreciación 
podría revertirse”, comentó.

Aunque el Banco de Méxi-
co reconoció, en su informe so-
bre la inflación que dio a conocer 
este mes, que el riesgo de la vola-
tilidad cambiaría “debido a la re-
versión de los flujos de capital”, 
no se han tomado medidas para 
enfrentarlo.

En América Latina, otras na-
ciones sí lo han hecho. 

Un ejemplo es Chile, que 
anunció desde enero la mayor in-
tervención del banco central en 
su historia cambiaria al comprar 
12 mil millones de dólares con ob-
jeto de impedir una apreciación 
de su moneda.

El Gobierno de Dilma Rous-
sef, en Brasil, también tomó des-
de enero medidas para impedir 
la apreciación del real, que obli-
ga a los bancos a comprar dólares 
cuando hayan vendido una suma 
acumulada superior a 3 mil mi-
llones, lo que ha impedido que la 
moneda brasileña continúe apre-
ciándose en lo que va del año.

REFORMA / Staff

CIUDAD JUÁREZ.- En un año, 
la familia Reyes ha sufrido la eje-
cución de cinco integrantes.

Ayer, tras 18 días de haber si-
do plagiados, tres familiares de 
la activista Josefina Reyes Sala-
zar fueron hallados muertos en 
la carretera Juárez-Porvenir, en 
el Municipio de Guadalupe Dis-
trito Bravos.

Reyes Salazar inició protes-
tas en 2008 por la desaparición 
de uno de sus hijos. En enero de 
2010 fue ejecutada, y, en agosto 
de ese mismo año, su hermano 

Rubén también fue asesinado.
El 7 de febrero de 2011, Mag-

dalena y Elías Reyes Salazar, de 
44 y 57 años, así como la espo-
sa de este último, Luisa Ornelas, 
de 53, fueron secuestrados en la 
misma vía donde ayer aparecie-
ron sus cuerpos sin vida.

Los cadáveres tenían dispa-
ros de arma de fuego y huellas 
de tortura, así como tierra y cal, lo 
que indica que pudieron haber si-
do enterrados en otro lugar y des-
pués llevados a la carretera.

Los cuerpos estaban en avan-
zado estado de descomposición y 
tenían narcomensajes, cuyo con-
tenido no fue revelado.

Tras el plagio del 7 de febrero, 
Sara Salazar Hernández, madre 
de cuatro de los ejecutados en el 
último año, inició una huelga de 
hambre frente a la Subprocura-
duría de Chihuahua para exigir la 
aparición de sus familiares.

Una semana después, un gru-
po de desconocidos incendió su 
casa en Ciudad Juárez.

El lunes, Salazar Hernández 
trasladó su protesta a la sede del 
Senado, en la Ciudad de México.

Ayer, la familia Reyes res-
ponsabilizó al subprocurador de 
Chihuahua, Jorge González, de 
la muerte de sus tres familiares  
hallados en la madrugada.

Luis Méndez 
Corresponsal

MADRID.- Dos pilotos y un me-
cánico de aviación de origen 
mexicano fueron rescatados ayer 
en Libia, país que vive violentas 
revueltas contra el régimen de 
Muammar Gaddafi, y relataron a 
REFORMA su experiencia. 

“La situación en Trípoli es 
caótica. En el aeropuerto, los mi-
litares tienen que disparar al ai-
re para frenar a las personas que 
quieren abandonar el país”, dijo 
el piloto Roberto Cota Gabilondo, 
quien pudo salir en un avión de la 
Fuerza Aérea Española junto con 
su hermano Marco, también pilo-
to, y el mecánico de aviación Je-
sús Pérez.

“Hasta ayer (jueves), Trípoli 
no había sido bombardeada, pe-
ro sí escuchamos detonaciones 
muy fuertes, muchos balazos. Di-
cen que hay muchos cuerpos tira-
dos, pero nosotros no los vimos, 
ya que nos atrincheramos en la 
casa para protegernos”, agregó 
Cota Gabilondo, quien  trabajaba 
en la aerolínea libia Ghadames 
Air Transport.

Los tres emigraron a Libia a 
finales de 2010 debido a la crisis 
en la industria aérea mexicana.

d El piloto mexicano Roberto Cota

d La familia Reyes responsabilizó 
de las ejecuciones a las 
autoridades de Chihuahua.

Ingresan dls. 23 mil millones en 2010

Rompe récord
capital volátil

Ganan  
capitales 
golondrinos
En 2010, la inversión 
extranjera directa fue 
superada por el capital 
especulativo por vez  
primera desde 1993. 

reviSta dv!

Entre nieve 
y aurora boreal
La isla mayor del 
archipiélago noruego 
de Svalbard guarda 
experiencias únicas 
para los aventureros.
Sólo SuScriptoreS

NegocioS

Quiere debate 
Grupo Carso
Afirma que las 
autoridades deberían 
reunir a todos los 
operadores para discutir 
tarifas de interconexión.
págiNa 13

Suplementos  
en lista negra
Antes de adquirir alguno 
de estos productos, 
consulta si es de los que  
la Cofepris no recomienda.
d gráfico

extrAs De hoy:

InversIón extranjera 
(Millones de dólares)

FuEntE: Banco de México   
Realización: Departamento  
de Análisis de REFORMA

Directa Especulativa

Cheque el dato
Antes de llevar a verificar  
su auto:
1. Revise si tiene infracciones 
en la página http://200.57.32.63/
df_consulta_ciudadana.
2. En caso afirmativo,  
para cubrir el pago, debe generar  
una línea de captura en  
www.finanzas.df.gob.mx/fut/
infracciones.
3. El pago puede quedar  
registrado el mismo día  
o en un máximo de 72 horas.
4. Verifique que su multa  
esté pagada en la dirección  
que se indica en el primer punto.

OtrOs requIsItOs
Además, los automovilistas 
también deben:

d �Estar al corriente en el pago  
de la tenencia
d �tener la nueva tarjeta  

de circulación con chip

moda!

La clave es 
estar cómodo
Durante su visita 
a México, el 
heredero de la firma 
Ferragamo nos da 
algunos consejos.
págiNa 1
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Ana Laura Magaloni (11) • Farid Kahhat (int. 16)
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Los harta 
Charlie Sheen
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Desecha IFE queja del PAN 
 
Guadalupe Irízar 
 
(26 febrero 2011).- El IFE declaró infundada la queja del PAN contra Andrés Manuel López Obrador y el PT, 
por actos anticipados de campaña, por lo que el blanquiazul anunció que impugnará esa decisión en el Tribunal 
Electoral. 
 
Everardo Rojas, representante del PAN ante el IFE, dijo que consideran acreditados los supuestos establecidos por 
el tribunal para determinar los actos anticipados de campaña. 
 
"Sostenemos que con el uso de prerrogativas de radio y televisión del PT, se está posicionando a un personaje 
público rumbo al 2012 y se podría afectar la equidad", añadió el panista, quien presentó la queja en contra de los 
spots de López Obrador y el PT en donde promovían la reunión de su movimiento en el Zócalo, en julio de 2010. 
 
 
 
 

Paga IEEM hasta viajes 
 
Enrique I. Gómez 
 
(26 febrero 2011).- TOLUCA.- Los siete consejeros del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) no sólo 
tendrán un millón de pesos en bonos adicionales a su salario, por las horas extra que aún no trabajan en el actual 
proceso electoral, sino que además tendrán 1.6 millones de pesos para los recorridos que hagan durante la 
organización de la elección de Gobernador del 3 de julio. 
 
Estos recursos, que promedian 240 mil pesos en el año para cada uno de los consejeros electorales, van a fondo 
perdido, es decir, que no requieren ser comprobados, y se suman al resto de las prestaciones de los funcionarios. 
 
"En proceso electoral, a los señores consejeros se les asignan regiones que tienen que atender, son apoyos que se 
dan para efecto de que ellos puedan trasladarse a los distritos que corresponde a su región y poder solventarlos", 
indicó el presidente del IEEM, Jesús Castillo. 
 
Dijo que cada uno de los siete consejeros tiene derecho a un apoyo trimestral de 60 mil pesos para garantizar los 
recorridos. 
 
"Es el equivalente promedio a 20 mil pesos mensuales", refirió, al indicar que se paga trimestralmente y sólo 
puede ser cobrado durante el año en que hay comicios. 
 
El consejero aclaró que este apoyo no es un bono ni una gratificación, sino un incentivo para que los consejeros 
puedan cubrir viáticos como comidas, combustibles y transportes que, sin embargo, no implican comprobación. 
 
"(Es) para que cumplan con la supervisión en el desarrollo de los trabajos que se dan en los distritos", apuntó. 
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Van diputados... por autos nuevos 
 
Destina Cámara partida de 15 millones de pesos. Tienen $4.6 millones para mantenimiento de los 
vehículos anteriores a 2006 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(26 febrero 2011).- La Cámara de Diputados alista la renovación millonaria de su parque vehicular. 
 
De acuerdo con el Programa Anual de Adquisiciones, Arrendamientos, Servicios y Obras Públicas del 2011, la 
Cámara baja dispone la cantidad de 15 millones de pesos para realizar la compra mediante licitación pública. 
 
En el 2010 no hubo partida especial para la compra de vehículos, aunque hubo sustitución por robo o accidente en 
la mayoría de los casos. 
 
Para este año, el Comité de Administración asignó una partida millonaria para la compra de vehículos, que si 
tuvieran un costo promedio de 200 mil pesos, se podrían comprar unas 75 unidades tipo sedan, que son los que en 
su mayoría utilizan los grupos parlamentarios en la Cámara. 
 
Además, para este año, se prevé que los automóviles cuenten con la aplicación de un localizador satelital, 
dispositivo que en el mercado tiene un costo de entre 4 mil y 6 mil pesos. 
 
La renovación del parque vehicular de la Cámara de Diputadosse realizará a dos años de la sustitución de los 45 
vehículos marca Optra asignados a las comisiones ordinarias de trabajo durante la pasada Legislatura 
Sin embargo, al comenzar la LXI Legislatura esos vehículos no fueron entregados a todas las comisiones, pues 
actualmente hay una distribución desigual en cuanto al modelo y año asignados, según da cuenta el reporte de 
recursos materiales de la Cámara actualizado a noviembre de 2010. 
 
En ese año, se destinó un vehículo para el titular de la Mesa Directiva de la Cámara, en ese entonces el panista 
Francisco Ramírez Acuña, una camioneta Suburban de un costo de 800 mil pesos, aproximadamente. 
 
Sin embargo, de acuerdo a dicho reporte de recursos materiales, el presidente de la Cámara tiene bajo su 
responsabilidad y disposición un total de cinco vehículos. 
 
Además de la Suburban 2010, están asignados a la Presidencia de la Cámara un Chevrolet Optra 2007, dos Nissan 
Sentra 2005 y 2006, y una Eurovan 2009. 
 
Para la Junta de Coordinación Política están disponibles un Nissan Sentra GXE 2006 y una camioneta Ford 
Escape 2008. 
 
De acuerdo con el programa de adquisiciones de este año, la licitación está prevista para los meses de marzo y 
abril próximos. 
 
Adicionalmente, hay un presupuesto de 4 millones de pesos para el mantenimiento a los vehículos de la Cámara 
anteriores a 2006, y otros 650 mil pesos para la compra de llantas. 
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En este último concepto, las previsiones se duplicaron, pues en el 2010 el gasto de llantas estaba previsto en 209 
mil 210 pesos. 
 
La Cámara tiene un registro de 245 vehículos, los cuales 26 están en los órganos de Gobierno y tienen los modelos 
más recientes. Otros 107 están distribuidos entre los grupos parlamentarios. 
 
Otros 45 están en las comisiones de trabajo ordinarias, pues las especiales no gozan del mismo beneficio. 
 
El resto de los vehículos están distribuidos en las diferentes áreas administrativas e incluso, un vehículo de la 
Cámara está asignado al sindicato. 
 
Sobre ruedas 
  
Según el registro de los vehículos de la Cámara, así están distribuidos entre los grupos parlamentarios: 
  

Convergencia 1 

Panal 2 

PT 3 

PVEM 4 

PRD 17 

PAN 30 

PRI 50 

 
  
- 26 están en los órganos de Gobierno. 
- 45 en las comisiones de trabajo ordinarias. 
 
 
 

'López Obrador se va a marginar en Edomex' 
 
Javier Corral: Diputado del PAN 
 
Carole Simonnet 
 
(26 febrero 2011).- Designado por el CEN del PAN delegado especial para las elecciones del Estado de México, 
el diputado Javier Corral advirtió que Andrés Manuel López Obrador viene a menos, que no podrá impedir la 
construcción de una coalición entre PAN y PRD, y que sus acciones lo marginarán en la entidad. 
 
En entrevista con REFORMA dijo que el tabasqueño es rencoroso e incongruente. 
 
López Obrador le dijo que era un "reaccionario de abolengo"... 
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Esta declaración sobre mi persona da cuenta de este estado de resentimiento permanente en el que él se mantiene. 
Es el problema mayor que tiene ahora con relación al tema de la coalición en el Estado de México. Es tan claro su 
resentimiento que todo aquel que no piensa como él o es reaccionario o es vendido o es un ambicioso o es un 
intolerante ¿Tiene él congruencia al rechazar la alianza con el PAN? 
 
No, no tiene en el tema de las coaliciones una conducta consistente o congruente. Él mismo estuvo de acuerdo en 
la coalición nuestra (PAN y PRD) en 2004. Él no pidió licencia ni permiso al PRD en Oaxaca, donde finalmente 
apoyó, ni en Puebla o frente a la de Sinaloa, Hidalgo, Durango. La aplicación de estos principios y esta pureza 
ideológica es según la circunstancia. 
 
López Obrador ha tomado el Estado de México y la coalición como el principal asunto de una disputa interna que 
tiene en el PRD por el control del partido y frente a la eventual candidatura de Marcelo Ebrard. 
 
Sabe que la elección en la entidad es de las más importantes para terminar de emparejar el terreno político-
electoral del País en torno de la sucesión presidencial, toda vez que en el estado se concentra la base operativa, 
financiera, estratégica y electoral más importante del proyecto de la plutocracia salinista que celebró una hipoteca 
mercantil con Televisa para hacer de Peña Nieto el Presidente de la República. En realidad es la intención de 
Televisa hacerse de la Presidencia. 
 
Es un asunto de rencores, de fobias y de resentimientos. 
 
¿Afecta la posición de AMLO a la alianza? 
 
Se está equivocando de cabo a rabo. Estos excesos de radicalismo verbal son los que lo hicieron perder en el 2006, 
de lo poco que conserva López Obrador en el País, de nueva cuenta todas estas descalificaciones personales, este 
lenguaje grosero, insultante de las personas, de sus actitudes, eso es lo que a él lo pierde, y eso es lo que le va a 
pasar en el Estado de México, se va a marginar. 
 
¿Sus giras en el Edomex no van a darle una ventaja? 
 
No, viene a menos. Además él desestima la consulta porque sabe que la puede perder. Y él con las únicas consultas 
con las que está de acuerdo es con las que él planea, dirige y gana. 
 
Encinas 
  
¿No tratan con esta alianza de marginar a Alejandro Encinas? 
 
No. El único que se ha marginado es él. Aquí no ha habido más automarginado de un esquema de coalición que 
Encinas. 
 
Su primera declaración fue que por ningún motivo será candidato del PAN, aunque la gente dijera que sí a la 
coalición. Se ha encargado Alejandro de dinamitar su posibilidad coalicionista. 
 
Luis Felipe Bravo Mena no parece ser aceptable en el PRD... 
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No podemos descalificar a nadie como no lo hicimos con Encinas, a pesar de sus posiciones públicas. Bravo Mena, 
como José Luis Durán, Noé Aguilar, Ulises Ramírez, Lupita Mondragón son aspirantes a la par y sus aspiraciones 
son legítimas y válidas. 
 
Josefina Vázquez Mota dijo que no le interesa el Estado de México, ¿lamenta su posición? 
 
No tengo la menor duda de que ella podría ser una gran candidata de esta coalición, incluso creo que hablando de 
personajes que desde los partidos pueden transitar en otros, ella es un personaje bajo este supuesto. 
 
Conozco su resistencia a participar en el proceso, pero vamos a tener que plantearnos todas las posibilidades, una 
vez que conozcamos el resultado de la consulta. 
 
Así lo dijo 
  
"Si no encontráramos una figura que dentro de los partidos pueda ser cómoda a ambos, tenemos que ir a buscar 
un candidato externo que posibilite ese hecho". 
 
Javier Corral, 
delegado del PAN en Edomex 
 
 
 
 

Empaña AMLO sucesión.- Ortega 
 
Dice que busca revolver las aguas. Asegura dirigente que Encinas debe buscar ser candidato de 
alianza antiPRI 
 
Érika Hernández 
 
(26 febrero 2011).- El presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, acusó a Andrés Manuel López Obrador de 
contaminar la negociación sobre la sucesión de la dirigencia de ese partido con su petición de licencia y su postura 
ante la eventual alianza opositora al PRI en el Estado de México. 
 
El dirigente perredista advirtió que no aceptará presiones de ningún personaje ni grupo interno en el sol azteca, 
por lo que la única manera de cancelar una alianza con el PAN en el Estado de México es que en la consulta del 27 
marzo los mexiquenses digan "no". 
 
"Esta decisión de Andrés Manuel López Obrador de pedir licencia no es, a mi parecer, por el asunto de la consulta, 
es para presionar en la elección del 19 de marzo (cuando se define al nuevo presidente del partido del sol azteca). 
 
"Es para revolver las aguas, contaminar la elección, el proceso interno, para crear un ánimo de confrontación, en 
lugar de un ánimo de concordia", consideró, en entrevista con REFORMA. 
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Ortega confió en que el coordinador de los diputados federales de su partido, Alejandro Encinas, sea candidato del 
PRD -no de una coalición alterna sólo del PT y Convergencia-, y si los mexiquenses avalan una alianza con el 
blanquiazul, compita por la candidatura con el abanderado panista. 
 
A pesar de la división que ha generado la unión electoral de esos partidos, el dirigente perredista aseguró que la 
negociación no está contaminada. 
 
"No es cierto que exista un mal ambiente, no es verdad, siempre ha habido división por las alianzas, no es 
excepcional lo del Estado de México, aunque sí reconozco que no había tal furia y tal oposición de otros 
compañeros nacionales, pero igual que pasó en otros estados, el ambiente puede cambiar", agregó. 
 
Furiosos y conversos 
  
Ortega aseveró que lo que sí se está contaminado con la división y polarización que "quiere generar" López 
Obrador es el proceso para renovar la dirigencia nacional, que se dará el 19 de marzo. 
 
Además, señaló, en el llamado G8, que agrupa a corrientes contrarias a él, existe la furia de "los conversos", como 
el senador Carlos Sotelo, quien era de su grupo Nueva Izquierda y creó Democracia Social, únicamente para 
golpearlos. 
 
"Los conversos que están en G8 son los que están alentando el odio, el fanatismo, así han sido siempre los 
conversos, por ello están llamando a una movilización en todo el País, están alentando, junto con Andrés Manuel, 
que se genere un clima de polarización para que no existe acuerdo en la elección a la dirigencia nacional. 
 
"Confío que dejen a un lado el Estado de México en los acuerdos para tener una dirigencia de unidad, que exista 
prudencia de esos furiosos que nos odian, que se calmen las aguas y que no prospere ningún intento de polarizar, 
porque ellos serán el obstáculo para un acuerdo", arremetió. 
 
Reconoció que López Obrador se ha convertido en una "piedra en el zapato" en el proceso electoral del Estado de 
México, donde la única respuesta del por qué está en contra de una consulta, es que quiere favorecer la estrategia 
del Gobernador Enrique Peña Nieto. 
 
Afirmó que continuamente están en pláticas con el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, para 
que se encuentre una ruta de diálogo con los opositores a las alianzas en la entidad mexiquense. 
 
Sin embargo, dijo, el dálogo no es para que retrocedan en su intención de realizar la consulta, sino para que el otro 
bloque entienda las razones de por qué es necesario hacerla. 
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Llaman a debatir política de alianzas 
 
Érika Hernández 
 
(26 febrero 2011).- Líderes de las corrientes IDN, ADN, Foro Nuevo Sol e Izquierda Renovadora en 
Movimiento, quienes forman el bloque mayoritario en el PRD, convocaron a Andrés Manuel López Obrador y 
Cuauhtémoc Cárdenas a debatir formalmente la política de alianzas. 
 
"(Esto) dentro del Consejo Nacional y de la Comisión Política del Partido de la Revolución Democrática tras las 
críticas que ambos actores han vertido en torno a la reciente aprobación para que se realice una Consulta 
Ciudadana que defina una eventual alianza amplia para las elecciones en el Estado de México", indica el 
pronunciamiento de esos grupos. 
 
En su gira por el Estado de México, López Obrador afirmó que no le interesa acudir al partido para discutir la 
política de alianzas, pues, argumentó, es una decisión que no tendrá retroceso, pese al cambio de la dirigencia 
nacional, por lo que él ya pintó su raya de ese instituto político. 
 
Ayer, en conferencia de prensa, representantes de esas corrientes hicieron un nuevo llamado a López Obrador 
para que reflexione y rectifique su decisión de separarse temporalmente del partido, aunque advirtieron que la 
consulta en la entidad mexiquense para determinar una alianza no se cancelará. 
 
Eloí Vázquez, líder de Foro Nuevo Sol, a la que pertenece la ex Gobernadora de Zacatecas, Amalia García, afirmó 
que rumbo a la elección del 2012 al tabasqueño no le conviene un partido dividido. 
 
"El PRD nació en medio del debate y ha continuado en medio de las diferencias, pero en el marco de esas 
diferencias hemos encontrado siempre puntos de unidad relevantes en la búsqueda del triunfo. 
 
"Invito al compañero Andrés a que venga al partido. Hace tiempo que no ha venido a un Consejo Nacional", dijo. 
 
Mientras que Martha Dalia Gastelum, de Izquierda Renovadora en Movimiento, aseguró que quienes critican la 
alianza con el PAN no están entendiendo las exigencias de los ciudadanos, quienes piden un cambio de Gobierno 
en el estado. 
 
Pese a que Alejandro Encinas ha insistido en que no será candidato de una alianza PRD-PAN, los representantes 
de dichas corrientes aseguraron que una vez que tengan el resultado de la consulta, el cual, confiaron será "Sí" 
convencerán al diputado federal de participar. 
 
 
 

 
 
 

7 



 
 SABADO 26 DE FEBRERO DE 2011 
 

Critica tabasqueño unión con 'corruptos' 
 
Érika Hernández 
 
(26 febrero 2011).- CALIMAYA.- Andrés Manuel López Obrador afirmó que una alianza del PRD con el PAN 
significa seguir el camino de personajes corruptos y caciques, como la líder moral del SNTE, Elba Esther Gordillo. 
 
Para ejemplificar que el blanquiazul es igual tricolor, el tabasqueño aseguró que el ex Presidente Carlos Salinas, el 
Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto y el senador Manlio Fabio Beltrones son igual de corruptos que la 
líder magisterial y los Mandatarios Vicente Fox y Felipe Calderón.  
Todos ellos, dijo, representan a cabalidad a un partido, por lo que el PAN y PRI son un camino equivocado. 
 
"Entre estos personajes no hay diferencias, es lo mismo Manlio Fabio Beltrones que esa cacica (sic) sindical Elba 
Esther Gordillo, del partido nueva transa", dijo en medio de risas de más de un centenar de simpatizantes que 
acudieran a la plaza municipal. 
 
Aseguró que cualquier líder que se dice encabezar un partido o un movimiento democrático no puede ser 
"comparsa" del PAN para llevar a los ciudadanos a vivir de la peor manera, pues hasta el momento ese partido ha 
demostrado que no sabe sacar a México adelante, y lo mismo pasa en los estados. 
 
"¿Cómo vamos a ir nosotros como comparsas de un partido de la mafia en el poder?, ¿cómo vamos nosotros, que 
conducimos un movimiento a orientar al pueblo a que ese es el camino?, si sabemos que ese camino no tiene 
ningún futuro, no vamos a llevar a la gente a un camino equivocado", arengó. 
 
En los tres municipios que visitó ayer - Calimaya, Chapultepec y Metepec-, confió en que Alejandro Encinas acepte 
ser el candidato de una alianza PT-Convergencia y puedan generar la confianza en los mexiquenses para 
convertirlo en Gobernador. 
 
Por su parte Encinas, coordinador del PRD en la Cámara de Diputados afirmó que él seguirá insistiendo en la 
unidad de las izquierdas y la cancelación de una alianza con el blanquiazul. 
 
Y aunque afirmó que aún reflexiona en si será el candidato alterno a la coalición PRD-PAN, en su discurso, 
aseguró que si se concreta la confrontará. 
 
"En este momento de definiciones estamos convencidos en que es muy importante que no cabe la ambigüedad en 
la construcción de un proyecto de transformaciones en el Estado y en el País, y queremos ir con un proyecto de las 
fuerzas progresistas, diferenciado del PAN y PRI. 
 
"Y pese a que la dirigencia nacional insiste en esa alianza, que no entienden que no solamente nos divide, sino que 
no tiene futuro, lo volvemos a reiterar, no seré candidato de una coalición con el PAN y vamos a confrontar esa 
coalición", dijo. 
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Jaime Sánchez Susarrey / La pataleta 
 
López Obrador ha mentido y simulado sus intenciones tantas veces como ha querido. Ha, incluso, 
inventado cifras y denunciado hechos o agravios inexistentes. La lista es larga 
 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(26 febrero 2011).- La consistencia intelectual y moral no es el punto fuerte de López Obrador. No lo ha sido 
nunca a lo largo de su vida política. Ha mentido y simulado sus intenciones tantas veces como ha querido. Ha, 
incluso, inventado cifras y denunciado hechos o agravios inexistentes. La lista es larga. 
 
Siendo jefe de Gobierno de la Ciudad de México, en medio de sus conferencias mañaneras, respondió una y otra 
vez con la misma frase: "a mí que me den por muerto". La pregunta reiterada a lo largo de esos cinco años siempre 
era la misma: ¿será usted candidato a la Presidencia por el PRD? 
 
Ya en campaña por la Presidencia de la República, se lanzó contra el Instituto Federal Electoral. Lo desacreditó y 
lo denunció como un instrumento de la mafia en su contra. El discurso, repetido a lo largo de esos seis meses, 
construyó un escenario de espejos: su victoria confirmaría la legalidad del proceso electoral, su derrota sería la 
prueba irrefutable de un gran fraude. 
 
Con idéntico cinismo elaboró (mentalmente) y difundió sus propias encuestas. En las semanas previas al 2 de julio 
sentenció, una y otra vez, que las encuestas le daban una ventaja de 10 puntos sobre Felipe Calderón. Y lo mismo 
hizo el día de la elección. Se proclamó vencedor sin tener datos que sustentaran sus dichos. 
 
Hoy sabemos, por- que así lo declaró Ana Cristina Covarrubias, quien realizaba las encuestas para la coalición Por 
el Bien de Todos, que López Obrador sabía perfectamente que estaba prácticamente empatado con Calderón y que 
la noche del 2 de julio no había encuesta de salida que le otorgara una ventaja de 500 mil votos. 
 
Vino, después, como tenía que ser, la denuncia del gran fraude electoral. Primero declaró que se trataba de un 
fraude cibernético y advirtió la desaparición de 3 millones y medio de votos. Esos votos, que jamás 
desaparecieron, estaban clasificados y fueron consultados y verificados por el Partido de la Revolución 
Democrática a lo largo del recuento. 
 
La denuncia de un fraude a la "antigüita" (relleno de urnas) fue la segunda etapa de su campaña de 
desinformación. La única prueba que presentó fue un video donde se intercambiaban votos de una urna a otra en 
Guanajuato. 
 
La aclaración fue inmediata. La representante del PRD en esa casilla advirtió que se trataba de un procedimiento 
normal. Ella lo había atestiguado y los representantes de todos los partidos, amén de los funcionarios de casilla, lo 
habían aprobado. 
 
Fue, entonces, cuando el "rayito de esperanza" tronó furioso y declaró: los representantes del PRD -o de la 
coalición Por el Bien de Todos- no son confiables y, seguramente, muchos de ellos han sido maiceados. 
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¿Qué pasa realmente en la mente de López? ¿Es un cínico que miente a sabiendas? ¿Padece una paranoia que le 
hace ver moros con tranchetes? Ambas cosas. Miente a sabiendas, pero también tiene una percepción deformada 
de la realidad. 
 
Hay, por otra parte, un fuerte elemento autodestructivo -como lo mostré en la novela La victoria-. El 
indestructible, como él mismo se autodenominaba y denomina, se ha metido zancadilla en los momentos cruciales 
de su vida. 
 
Después del fracaso del desafuero en 2005, la popularidad de López Obrador creció como la espuma. En el 
arranque de las campañas (2006) todas las encuestas le otorgaban una enorme ventaja. Pero entonces empezó a 
cometer una serie de errores. Unos por soberbia y otros por razones "inexplicables". Menciono dos. Se negó a ir al 
primer debate entre los candidatos a la Presidencia, porque consideraba que su ventaja era irreversible. Y gritó 
aquel famoso: "¡cállate, chachalaca!", contra el presidente de la República, que fue muy mal recibido por amplios 
sectores. 
 
Pero todo eso palidece ante la estrategia poselectoral. La toma de Reforma y su autoproclamación como presidente 
legítimo de la República hicieron trizas su imagen. Los costos que tuvo para él y para el PRD son enormes y la 
cuenta no se detiene. 
 
Analizado psicológicamente podría explicarse como un autocastigo. El "rayito de esperanza" no se perdona haber 
perdido la elección. Y menos aún haber sido él mismo uno de los principales artífices de su derrota. La 
autoflagelación como una forma de expiación. 
 
La historia aún no termina. El alma en pena deambula en espera de cerrar su círculo. Por eso ahora se ha lanzado 
contra la alianza en el Estado de México y se apresta a ser candidato a la Presidencia de la República. Pero, como 
en el pasado, la consistencia no es su fuerte. 
 
Las razones para oponerse a la consulta del PRD en el Estado de México no son ideológicas, son personalísimas. 
La estrategia es golpear a Los Chuchos para bloquear a Ebrard y postularse en 2012. No hay nada más. Por eso 
respecto de Oaxaca guardó un silencio prudente el año pasado y no cuestionó el entendimiento PRD-PAN. 
 
Miente, además, a sabiendas y de manera cínica, cuando declara: a) tengo un pacto con Ebrard; b) en 2012 habrá 
que ver quién está mejor posicionado; c) declinaré a favor de Ebrard y apoyaré su candidatura si las encuestas o la 
consulta lo sitúan arriba. 
 
Y no, nada de eso está en la naturaleza de López Obrador. Su estrategia tiene dos vertientes fundamentales: una es 
doblegar a Nueva Izquierda (Jesús Ortega) para imponer su candidatura en el PRD y someter a Ebrard; otra es 
romper con el PRD para organizar su movimiento de renovación moral (Morena) y postularse por una coalición 
PT-Convergencia. 
 
La apuesta está sobre la mesa. No hay cartas marcadas. Sólo quien no quiere mirar no ve. Les toca a Ebrard, 
Camacho y Ortega pagar por ver o revirar. Pueden hacer lo que quieran, pero sería ingenuo que se chuparan el 
dedo. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(26 febrero 2011).- CAMBIO de señales en el asunto del relevo de Arturo Chávez Chávez como titular de la PGR. 
 
Y NO, no es que el abogado vaya a conservar su puesto, sino que ya brincó otro gallo para entrarle al quite a esa 
peliaguda posición. 
 
SE TRATA del secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Juan Miguel Alcántara, quien, 
según cuentan en los corrillos políticos y judiciales, se perfila para el cargo por encima de la hasta hace poco 
favorita Marisela Morales, titular de la SIEDO. 
 
ESO SÍ, en la ecuación sigue como un elemento importante el destino del ex director del ISSSTE Miguel Ángel 
Yunes, quien, en ese escenario, se quedaría con la chamba que actualmente tiene Alcántara, y que él mismo ya 
tuvo en el 2006. 
 
COMO quien dice, al político veracruzano que sonaba para llegar a la PGR en vez del Premio Mayor le tocará 
¡reintegro! 
  
QUIENES pensaban que la incorporación del onceavo ministro de la Suprema Corte de Justicia, Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, terminaría rápidamente con el atorón de sentencias empatadas se equivocan. 
 
EL CASO es que, a pesar de que ya no hay excusa para no sacar los asuntos pendientes, todo indica que al 
presidente del más alto tribunal del país, Juan Silva Meza, se le está haciendo bolas el engrudo con la conducción 
del pleno. 
 
¿A POCO va a tener que hacer sonar el martillo para que le hagan caso? Es pregunta suprema, cortés... y justa. 
 
¡UPS! Los detractores de Napoleón Gómez Urrutia se llevaron tremendo chasco el otro día. 
 
RESULTA QUE orquestaron un intrincado plan jurídico para que fuera liberado Juan Linares Montúfar, acusado 
de ser cómplice del dirigente sindical en el presunto desfalco de 55 millones de dólares a sus agremiados. 
 
SUPUESTAMENTE, le habrían ofrecido no sólo la libertad, sino también fuertes cantidades de dinero (de esas que 
tienen siete cifras) a cambio de una cosita: que abjurara de Napito y pasara al otro bando, al que está con las 
empresas mineras. 
 
EL SINDICALISTA salió del Reclusorio Norte en la madrugada del miércoles, luego de que los defraudados le 
otorgaran el perdón. 
 
PERO, ¡oh, sorpresa!, Linares Montúfar no se retractó; al contrario, ratificó su militancia al lado de Gómez 
Urrutia, dejándolos con un palmo de narices. 
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DENTRO del gobierno federal empiezan a hacer quinielas sobre un asunto muuuy delicado: ¿Genaro García Luna 
formará parte de la comitiva que acompañará a Felipe Calderón a Washington? 
 
HAY QUIENES apuestan a que el secretario de Seguridad Pública nomás no se subirá al avión presidencial TP-01. 
 
QUIZÁ POR ESO más de uno empieza a ver con ojos de cariño al segundo al mando en la SSP, Facundo Rosas. 
 
ALLÁ en la Selva Lacandona andan preocupados por la salud de Rafael Sebastián Guillén Vicente, mejor conocido 
como el Subcomandante Marcos. 
 
RESULTA que el otrora cabeza visible -con todo y pasamontañas- del Ejército Zapatista de Liberación Nacional 
tiene un grave problema de salud. 
 
DE HECHO, cuentan que el hombre de la sempiterna pipa en la boca ha estado haciendo viajes a un centro 
especializado en el sur de Estados Unidos. 
 
¿SERÁ? 




